

EDITORIAL

La compleja diversidad ecosistémica, biológica y sociocultural del Chocó Biogeográfico, hacen de la investigación un renglón de la actividad institucional, que hace apasionante la construcción de un conocimiento que dé respuesta a innumerables interrogantes que surgen al momento de analizar la dinámica de la naturaleza, máxime cuando la región se está convirtiendo en el epicentro de múltiples actividades antrópicas que alteran el ritmo natural de los ecosistemas y que en muchos casos son ajenas a una cosmovisión étnica, que conscientemente ha elegido mecanismos de desarrollo consonantes con la oferta ambiental del territorio y fundamentadas en prácticas productivas que dejan de lado los aprovechamientos intensivos de los recursos naturales y buscan más bien el uso integral de la biodiversidad en perfecta armonía con las condiciones climáticas.

El Chocó Biogeográfico requiere entonces de información y conocimiento que soporte el regreso a un modelo de desarrollo basado en la protección de la naturaleza, y por ende, en la consolidación de un pensamiento entre nuestros hombres y mujeres, que no vea en la acumulación de capital la razón de la vida, pero que tampoco promueva la sobrevivencia en un espacio geográfico de excelsas riquezas naturales, en medio de las más deplorables condiciones sociales y económicas de una población, que le ha dado al país el valor integral que hay en los servicios que prestan sus ecosistemas a la sociedad. La investigación debe buscar entonces afanosamente modelos que apalanquen mejores condiciones de vida de la población, manteniendo la base natural y cultural que históricamente ha tenido el territorio y que hoy sin duda sentimos que se ha venido perdiendo por la influencia de diversos actores y factores.

La investigación también debe apoyar la toma

de decisiones adecuadas por parte de las autoridades ambientales, territoriales y étnicas, para garantizar la protección de los recursos naturales y el ambiente en la región, procurando que ello no sea un obstáculo para el desarrollo y la vida en dignidad y en armonía con el papel de las instituciones y el gobierno; las decisiones que se tomen en el marco de su ejercicio de autoridad, sea garante de mejores y duraderas condiciones de vida para la población en general.

El Instituto de Investigaciones Ambientales del Pacífico (IIAP), ve en el desarrollo científico y también en el conocimiento tradicional una oportunidad para apostarle a este propósito, y en consonancia con ello, pone su empeño institucional en aportar a la construcción colectiva de conocimientos y al levantamiento y difusión integral de la información, una herramienta para lograr los fines que subyacen al concepto de desarrollo sostenible.

En este marco de acciones, el IIAP a través de su mecanismo principal de divulgación de conocimiento e información, pone a disposición de la comunidad en general, parte de los aportes que en su conjunto día a día, hacen investigadores y comunidades étnicas con el acompañamiento de diversas entidades del orden local, nacional e internacional, quienes también le apuestan a esta importante tarea. En el presente volumen de la revista «BIOETNIA» se destacan los aportes al conocimiento ecosistémico con artículos orientados al manejo, conocimiento y conservación de la biodiversidad y los ecosistemas. Se documentan dos especies de importancia alimenticia y se proponen técnicas para el mejoramiento de su producción, y se exponen elementos culturales como instrumentos generadores de oportunidades de desarrollo autónomo.

William Klinger Brahan
Editor